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按：王曦，1983年考入我校工程物理

系，1987年提前一年毕业，并被保送到中

科院上海冶金所攻读硕士、博士学位。现

任中科院上海微系统与信息技术研究所

所长，中国科学院院士。自参加工作以来

一直致力于载能粒子束与固体相互作用

物理现象的研究，主持完成了包括国家

“863”计划超大规模集成电路配套材料

重大专项项目在内的多个国家级项目。他

领导创办了上海新傲科技有限公司，实现

了高端硅基集成电路晶圆片材料SOI（新

一代硅基先进电子材料绝缘体上硅）产业

化，填补了国内空白。以第一完成人身份

获2006年度国家科技进步一等奖，入选

2007年上海领军人才，荣获2008年何梁何

利科学与技术进步奖。目前担任“极大规

模集成电路制造装备及成套工艺”国家科

技重大专项总体专家组副组长，2010年8月

当选为第十一届全国青年联合会副主席。

本文是王曦学长7月4日在我校2012届

本科生毕业典礼上的讲话。

各位领导、老师们、同学们：

非常荣幸应母校邀请参加今天这个隆

重的毕业典礼。请允许我对圆满完成学

业，即将走上工作岗位的学弟学妹们表示

热烈的祝贺！

面对这熟悉的校园、在座的各位老师

和同学，不由使我想起，当年我曾经像你

们一样，风华正茂，意气风发。我1983年

考入清华工程物理系，1987年因学业成

绩优秀提前一年毕业，并被保送到中科院

上海冶金所，也就是今天的中科院上海微

系统与信息技术研究所攻读硕士和博士学

位，1993年起留在上海微系统所工作至

今……回眸这段人生经历， 让我自豪的

是曾经改变我人生道路的两次选择，其

中，不乏有取得成功的喜悦，更有遇到挫

折的坚持。今天，我想回顾自己一路走来

的人生经历，和大家一起分享其中的甜酸

苦辣。

一、常怀感恩之心，报效祖国
养育之恩

1987年我从清华毕业之后，本来是可

以留在清华继续攻读研究生的，可我是个

恋乡情结比较重的人，我非常愿意回家乡

○王  曦（1983级工物）

新发于硎   傲然不群

校友代表王曦学长发言
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上海，所以我选择了到中科院冶金所读

研究生，至今已经25年，期间有过高薪留

在海外的机会，这就是我的第一个重要选

择。博士毕业后，1996年我到欧洲 大的

离子束材料研究基地德国Rossendorf研究

中心做“洪堡”高级研究员。那时的我非

常单纯，就想抓住一切机会，到国外，在

技术领先的科研机构学习先进技术；向那

里的导师、同事、乃至熟练的实验师，学

习各种知识技能。尤其是在德国作为访问

学者的那段日子，觉得特别的如鱼得水。

舒适的生活环境，先进的科研设备，使我

沉静在科学的殿堂之中。而此时，实现科

研梦想和回到家乡报效祖国的两条路摆在

我的面前，我在两者间做着艰难的抉择。

恰好上海微系统所所长出差途径德国，专

程来到莱茵河畔和我进行了彻夜长谈，他

给我介绍了当时中国科学院正在实施的知

识创新试点工程，大好的形势、优惠的科

研政策强烈地吸引着我，给予我回国后也

可以在科研上大展宏图的信心，为此我婉

言谢绝了德国知名教授的再三挽留，义无

反顾地带着夫人和出生才三个月的孩子回

到了祖国，投身于自己所热爱的科学研

究。现在回想起来，当时的这个选择，是

我人生中 为重要的一个正确决定。因

为，我常想，作为一个科研人员，只有在

祖国的怀抱里，才能脚踏实地的去探索，

才能实现自己的志向，才会大有作为。

今天，随着国家综合实力的日益提

升，国家对科技的投入也日益增强，在我

所主持的研究所和国家重大专项中，科研

经费的比例比20年前有了长足的提高，科

研经费、科研环境、科研设备都已经焕然

一新，有的甚至已经处于国际领先水平。

从80年代的出国热，到现在回国潮，足以

证实了国强民富，国盛民尊。我想说，你

们赶上了好时候，国家对教育的大幅度投

入，母校和老师们的悉心培养，还有你们

自身的努力，今天终于要走上社会，迈向

人生的第一步，感恩社会、感恩母校、感

恩老师、感恩父母的同时，别忘了报效祖

国是我们清华人义不容辞的责任。

二、紧紧围绕国家需求，实现
人生目标

刚回国时，我有很深的“基

础研究情结”。当时的所领导给

我指出：“首先是要做满足国家

战略需求的事情，基础研究仅仅

是你个人的爱好，可技术转移和

产业化问题，却是关系到社会需

求、国家战略的大事！”这次谈

话令我终身受益，我暗下了决

心，一定要围绕国家的战略需

求，实现自身的人生目标。现在

我们科学院有句话做叫“顶天立

地”，咱们清华的科研理念也是
2010年4月，王曦学长出席“清华新百年人才培养校友

论坛”
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“顶天立地树人”：“顶天”就是在基础

研究方面做得非常杰出，“立地”就是能够

把产品的产业化做得好。

早在20世纪80年代初，我们微系统所

就已经开始SOI技术研究，这里的基础研

究水平始终处于世界先进地位。虽说有了

这方面的一些专利，但研究重点主要针对

航天、军工等，所以SOI技术始终也就停

留在论文水平。加上实验室条件也比较

差，十多年的研究成果被束之高阁，中国

始终没有制备出可以真正投入使用的产

品。我感觉到了加大我国SOI技术的应用

研究力度，进而实现工业化和商业化，任

务已经迫在眉睫了。在国家有关部委和中

科院领导的大力支持下，由我和六位博士

组成的创业团队着手创建上海新傲科技有

限公司，开始了艰巨的SOI材料产业化道

路。创建新傲公司是我人生第二个重要

的、而且正确的选择。

近，温总理在中科院第十六次院士

大会上再次强调指出：科技体制改革的关

键，就是建立以企业为主体、市场为导

向、产学研相结合的技术创新体系。企业

不仅要成为科技成果产业化的主体，更要

成为技术研发和创新的主体。由此可见，科

技和经济结合的重要性，在经济发展到一定

阶段，科技将成为其唯一取胜的法码。

三、齐心协力，永远不言败，始
终保持积极向上的精神风貌

新发于硎，傲然不群。这是我和我的

创业团队在创办上海新傲科技有限公司

时，共同确立的公司文化理念。新发于

硎，出自《庄子》之《庖丁解牛》，寓意

“初露锋芒、朝气蓬勃”。傲然不群，出

自“卓尔不群”一语，寓意“技术先进、

行业领先”。

回想创业初期的那段日子，可以用

“事非经过不知难”来形容。从融资、设

备引进、技术突破、开拓市场等所有的过

程都充满着艰辛，每一个环节都足以使人

放弃，但是我们坚持下来了。成功之路不

平坦，也没有捷径，关键在于要有永不言

败的精神，在挫折面前永不放弃。初生牛

犊不怕虎。你们正是那刚刚踏上人生道路的

小牛犊，要保持这种状态，敢于创新，勇于

突破，用行动来实现自己的理想和追求。

不管是普通的工作，还是科研活动，

都需要团队合作精神，单打独斗是终难成

局面的。我们新傲公司的成功， 重要的

是有一个团结协作、齐心协力的创业团

队。当时，在我的带领下，研究所SOI课

题组主要技术骨干毅然全部进入了新傲公

司，集体创业。在困难面前，我们并肩作

战，互相鼓励；在荣誉面前，我们淡泊平

和、互相谦让。我们共同经历风雨、也共

同迎来事业的成功。天道酬勤，经过这几

年的共同努力，我们团队获得了国家科技进

步一等奖、中国科学院杰出科技成就奖。

“有志则有为, 有勤则有才，有恒则

有成，有创则有新。”我用这句话和大家

一起共勉，希望大家能珍惜良好的社会环

境，抓住机遇，明确自己肩负时代发展

的责任和使命，勇于创新，大至为国家、

为社会，小至为实现自身的人生目标，而

不懈努力。我也希望大家能牢记“自强不

息，厚德载物”的校训，践行“行胜于

言”的校风，为母校添光增彩。

后，预祝大家前程似锦，大展宏

图！谢谢！
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